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郭谦

1981~1989 年在清华大学汽车工程
系学习，先后获学士、硕士学位。曾任
系政治辅导员、校学生会主席。1989
年毕业后历任第二发动机长副厂长，一
汽大众发动机变速箱厂副厂长，一汽集
团专务经理，北汽集团副总经理，北京
现代常务副总经理，大众中国生产总监，
奇瑞汽车常务副总经理。现任观致汽车
董事长兼总经理。

自主汽车品牌的引路人

○   汽车工程系    李景涛  李沛雨  才艺  欣钟领

辅导员应帮助引导培养人才 

郭谦在研究生期间承担了大三至大五年级

的辅导员工作，对当时的工作思路还颇有印象。

他认为，大学生已经都是成年人，不需要也不

愿意被逼做什么，所以他更多的是引导大家，

鼓励大家在顾好学

业的情况下做自己

喜欢的事。同时，

他非常重视为人师

表，力求通过自己

的带头作用感召和

影响同学。三年的

用心引导使得郭谦

带领的年级产生了

两个优秀毕业班。

郭谦也将他在辅导

员工作中的成功经

验带到了他的企业

管理中，引导和影

响身边的人，使企

业的管理工作不断

迈上新台阶。

几 十 年 的 行

业经历使郭谦认识

到行业需要怎样的

人，并且发现很多核心品质是教育体制很难提

供的。因此他认为，一个辅导员应该对社会需

要怎样的人才有基本的认识，这样他们才能正

确地引导同学向社会需要的方向发展，实现大

学育人的根本目的。

郭谦认为，清华给了我们足以初步在社会

上立足的理论知识，但对于一个人的综合素质

来说还有没有覆盖到的地方。希望辅导员能帮

助清华培养出更多适应国家未来产业需要的人

才，不仅专业与思想过硬，还具有管理思维。

培养高尚的品德、流程化循序渐进的做事思路

以及沟通表达能力是郭谦认为辅导员需要帮助

学生着重培养的三项“软实力”。

人才的三项“软实力”

郭谦针对我国包括汽车行业在内的自主品

牌在人才方面的需求，概括了人才应具备的三

项“软实力”。

品德就是团队领导的号召力。随着当今各

行业技术和工艺的日趋复杂，每个个体更多的

是在企业的体系下发挥作用，个人的智慧和技

能在庞大的信息量和精细化分工的趋势下越来

越难以覆盖到每一项工作的需要。在这样一种

团队化协作的环境下，个人的品德就更显得格

外重要。这里所说的个人品德不仅仅是不做坏

奇瑞集团总部坐落于风景如画的安徽省芜湖市。年轻而富有活力的奇瑞公司给参观者留下

深刻的印象。在郭谦的办公室里，一块块白板画满了和员工讨论时的草稿，一幅茅草房夕阳日

落图展现了奇瑞 15 年前创业时的图景。作为在自主品牌和合资品牌具有 20 余年从业经验的老

汽车人，郭谦积累了丰富的行业管理经验与阅历。硕士毕业后他从基层干起，经历了汽车行业

老自主品牌的沉浮、中国汽车业的对外合资潮流，见证了新自主品牌的崛起，并引导自主品牌

不断成长。而在清华大学读书期间担任辅导员的经历则帮助郭谦一直思考和总结我国汽车行业

自主品牌企业所需的人才类型。

——访观致汽车董事长兼总经理郭谦

中生代辅导员
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事，还包括个人的感召力和凝聚力。一个品德

很差的人不可能和其他人团结到一起。郭谦在

工作中就曾见过清华有些学生个人技术过硬、

个人能力突出，但很难融入他人，很难积极采

纳他人意见，很难宽容与欣赏别人，这使整个

团队的工作效率和工作质量受到很大影响。

从工匠经验思维到工业化流程思维。郭谦

曾经反思过，中国每年对外出口大量皮鞋，

很多国外名牌皮鞋都是在中国制作的，这说

明中国并不缺乏制作皮鞋的技术，但为什么

中国做不出好皮鞋？做汽车比皮鞋更复杂，

而在郭谦看来，其背后的原因是一样的——

我们的企业对流程不够重视。流程是对一项

复杂的工作进行有逻辑地分解和优化。西方

企业正是严格按照流程，一步一步落实并完

成工作步骤，打造质量过硬的产品。反观我

国大部分企业，虽然也引入了流程的概念，

但并不严格落实，自作聪明“跳步”，最终

产品的质量和企业的效率均处于下风。

郭谦常常听到也常常思考，外国人看着不

如我们聪明，为什么做出的东西质量那么高？

外国企业的员工工作起来并不快，为什么整个

企业发展得不慢？郭谦认为，想成为一个达到

国际先进水平的企业，员工的流程化思想很重

要。在奇瑞的转型中，郭谦对员工的要求上也

格外强调了流程化思想。

表达与沟通也是生产力。沟通与表达各有

侧重。作为一个不断成长中的企业，需要有人

把具有不同思维方式的人聚拢起来，让大家的

思维形成合力、拧成一股绳，这对于讨论问题

和做决策尤为重要。具备沟通能力，通过交流

找到共同点，引导大家有逻辑地想问题，使企

业内部解决问题的效率得到提高。

过去我们的教育更多强调“能干”，然而

几十年的行业经历使郭谦学长认识到“能说”

也是同等重要的。我国的自主品牌企业如果要

想做大做强，必须要面对和解决如何在“大企

业”内有效地传递信息。一个跨国公司开会，

全世界的管理人员飞到同一个地方，可能集中

开会的时间只有两个小时，这种情况下如何清

晰准确地传达公司的指示、进行有效的交流，

没有很好的表达能力很难做到。中国的教育比

较缺乏沟通与表达的训练，这在当今中国自主

品牌企业的人员身上也有体现。

自主品牌变革  遭遇人才挑战

近年来我国汽车的自主品牌得以发展，但

也面临瓶颈。随着市场规模增速减缓和对产品

质量要求的日益提高，自主汽车品牌面临严重

的质量瓶颈。再加上外资品牌的市场全面下沉，

自主品牌的生存空间遭到压迫。在这样的环境

下，自主品牌将面临一场深刻的变革。全面提

高产品质量是变革的核心。面临巨大的变革压

力，郭谦始终认为变革的根本动力在于人。

奇瑞是一个非常年轻的企业，富有拼搏和

创新精神的员工是奇瑞推动变革的宝贵财富。

但正如郭谦分析的，奇瑞在软实力方面与外资

品牌有较大差距。奇瑞过去追求规模的粗放型

管理已对其产品质量的提高造成了障碍。同时，

变革不仅是管理形式的迁移，还是从上至下员

工观念的变革。除了观念变革，奇瑞也在积极

寻找与外资相关企业的合作，通过“老师带”

的方式帮助企业在短时间内学到更多东西。尽

管风险很大，但这毕竟是在短时间内实现突破

的最有效渠道。郭谦始终认为企业的变革在于

人的变革。只有在观念和经验层面有全面的变

化和提升，才能实现自主品牌真正的强大。

从扎根一汽到追梦奇瑞 , 从郭谦身上，可

以看到清华汽车人对梦想的坚持与追求、对事

业的挚爱与对责任的担当。郭谦以他担任辅导

员和多年的行业经验，让我们认识到品德和修

养与事业成功之间的联系；让我们认识到潜心

学习和积累对国家、行业乃至个人的发展的决

定性作用；让我们认识到一个人对梦想的坚持

与奋斗是多么珍贵。坚定理想、脚踏实地、高

尚品行、扎实基础，这是郭谦用自身经历向清

华学子传达的精神财富。
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